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BULLETIN 
SEPTEMBRE 2015

Chers collègues, 
Nous avons vu en juin dernier, lors de la tenue de 
l’assemblée générale annuelle, que cet événement n’était 
peut-être plus le lieu de rassemblement privilégié pour 
discuter, choisir et avancer en tant que communauté. 
Était-ce la date du 12 juin, un signe des temps ou pure 
conjecture? Pour faire image, le Conseil d’administration 
comptait pour 50 % des membres certifiés présents sur 
place. C’est grâce aux membres certifiés présents via 
Skype que le quorum a été assuré.  
L’assemblée générale serait-elle devenue une formalité 
administrative nécessaire? Dans un sens, cela est un peu 
normal, trois heures demeure une courte durée pour 
faire le tour des sujets sur lesquels le CA a consacré entre 
30 et 40 heures au cours de l’année. Dès lors, l’assemblée 
générale (l’ensemble des membres) approuve ou rejette le 
travail des bénévoles. Plusieurs sujets s’en trouvent ainsi 
reportés d’année en année, faute de temps et d’effectifs. 
C’est pourquoi le Conseil d’Administration vous convie 
à un brunch/forum de discussion le dimanche 25 
octobre 2015 de 11h à 15h. Nous aborderons différents 
points décrits dans ce bulletin.  
Et, pour terminer, je tiens à saluer le magnifique travail 
de Rija Renaud et de Marie-Ève Archambault dans la 
refonte du site web de l’AFQ. C’est un peu comme si le 
site avait reçu une intégration; notons entre autres, plus 
de clarté dans la présentation, une navigation plus aisée 
et une section réservée aux membres protégée par mot 
de passe.  
Au plaisir, 

 
 

Claude-Marie Caron, président de l’AFQ 

MOT DU PRÉSIDENT 
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DANS CE BULLETIN 
 

FORUM DE DISCUSSION DU  
25 OCTOBRE 

• Le rôle de l’AFQ 

• Les 25 ans de l’AFQ 

• Comité visibilité 

• Aide financière 

• Le pont pour les membres 
Éducateurs somatique 

INTRODUCTION À L’ALBA 
EMOTING™ 

• Pour les éducateurs somatique : 
vendredi 27 novembre en soirée 

NOUVELLES DU RES 
• Assurances 

• Colloque Body Mind Centering 

AUTRES NOUVELLES 
• Nouveau site internet 

• Formation Les os pour la vie® 
de Hélène Lévesque 

• Graduation de la 3e cohorte de 
l’École québécoise de formation 
en éducation somatique 

 

RÉDACTION :   
Claude-Marie Caron 

MISE EN PAGE :   
Marie-Ève Archambault 
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LE RÔLE DE L’AFQ 
Pertinence d’avoir une association pour regrouper les enseignants : qu’attendons-
nous de l’AFQ? Qu’est-ce qui intéresse les membres comme support, soutien, 
activités? Pourquoi peu d’éducateurs somatiques rejoignent l’AFQ? 
Chacun d’entre nous a une conception du rôle d’une association comme la nôtre 
pouvant aller de « comment l’AFQ peut-elle me servir » à « comment puis-je 
participer à l’épanouissement de la communauté ». Et vous, comment voyez-vous 
l’AFQ? 

LES 25 ANS DE L’AFQ 
Cueillette des suggestions d’activités pour cet anniversaire. Ce sera pour nous 
l’occasion de célébrer l’aventure et d’en faire un bilan.  
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LE PONT POUR LES MEMBRES ÉDUCATEURS SOMATIQUES 
Réflexion sur comment l’AFQ peut soutenir les démarches des Éducateurs 
Somatiques souhaitant créer un pont. (Un pont serait un programme de formation 
supplémentaire que nos membres Éducateurs Somatiques auraient à compléter afin 
d’obtenir une reconnaissance internationale). Il s’agit pour le moment de vérifier les 
intérêts pour un tel projet et d’en considérer les implications pour l’AFQ (la raison 
d’être de l’association et l’ensemble des membres). 
Est-ce à l’association de faire cette démarche? L’AFQ peut-elle jouer un rôle de 
facilitateur dans ce dossier, mais sans être responsable du dossier?  
Ce sujet sera peut-être le plus délicat de notre rencontre, car malgré l’apparente 
simplicité de cette revendication exprimée par/pour les membres Éducateurs 
Somatiques, ce sujet touche d’abord les écoles de formation, les Professeurs certifiés 
de la Méthode Feldenkrais d’éducation somatique et l’AFQ dans son choix 
d’accueillir des personnes ayant complété une formation professionnelle hors du 
circuit reconnu internationalement. 
Ce dossier ne pourra avancer sans un accord commun et solidaire.  
Même si s’il y a des vents de changements, l’obstacle majeur sera de convaincre la 
FGNA (détentrice des marques déposées en Amérique du Nord et qui en accorde 
l’utilisation à l’AFQ) et le NATAB (North Americain Training Accreditation Board) 
de reconnaître les formations offertes par les écoles Québécoises et de légitimer les 
choix de l’AFQ en ce sens. Est-ce que la FGNA, dû à ces faits, pourrait remettre en 
question la permission qu’elle nous accorde d’utiliser les marques déposées ? 
Devrions-nous plutôt attendre quelques années en regardant l’évolution de ce type 
d’idées sur la scène internationale? 

COMITE VISIBILITE  
Le comité visibilité a la tâche de définir l’image de notre association auprès du 
public, de formuler des objectifs clairs, de créer un focus group afin de récolter les 
demandes et les expériences des membres et de proposer un échéancier de 
réalisation. 

AIDE FINANCIERE AUX MEMBRES  
Possibilité d’allouer des « bourses » tant pour l’accessibilité au membership qu’aux 
activités offertes par l’AFQ. 
Le but ici n’est pas d’établir un programme de subventions renouvelables 
annuellement, mais d’offrir une aide ponctuelle. Quelles seraient les conditions 
d’admissibilité pertinentes et quels seraient les critères d’évaluation? Pouvons-nous 
déterminer une enveloppe budgétaire annuelle? Les demandes doivent-elles 
demeurer confidentielles? Est-ce au CA de décider ou le CA devrait-il baser ses 
décisions sur les recommandations d’un comité impartial? 
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Atelier d’introduction à l’Alba Emoting™ pour les membres 
de l’AFQ et du RES. 
 

ACTIVITÉ 
VENDREDI 27 NOVEMBRE 
EN SOIRÉE 

NOUVELLES  
DU RES 

ASSURANCES 
Le RES fait des démarches pour trouver une assurance moins chère et plus 

complète pour ses membres.  
 

COLLOQUE BODY MIND CENTERING 
Du 17 au 20 juin 2015 sous le thème de la métamorphose : le RES y 

présentera un atelier (Claudie Pfeiffer et Andrée Dumouchel en sont les 
représentantes). 

Sylvie Fortin donnera la conférence d’ouverture. Le titre et la date seront 
connus ultérieurement. 

 

Pour annoncer un événement qui peut intéresser les membres de l ’AQF, mettre l’annonce 
sur le groupe Facebook ou écrire à afq@feldenkraisqc.info et nous la mettrons pour vous sur Facebook. 

Vous avez des bons coups à partager avec la communauté? Faites-nous-en part avant le prochain 
conseil d’administration : afq@feldenkraisqc.info 

Si vous avez des questions ou des commentaires à communiquer aux membres du conseil 
d’administration, veuillez nous en faire part avant la prochaine réunion du conseil d’administration, qui 

sera le jeudi 8 octobre 2015 : afq@feldenkraisqc.info 

 

Votre conseil d’administration vous souhaite un bel automne! 
 

CLAUDE-MARIE CARON, président   PHILIPPE LEBLOND, vice-président  
lassido@yahoo.com     feld@pleblond.com  

MARIE-ÈVE ARCHAMBAULT, secrétaire-trésorière ISABELLE LECLERC, administratrice 
me.archambault@gmail.com     zabyleclerc@gmail.com  

GHISLAIN LEMONDE, administrateur 
ghislain.lemonde@gmail.com  

AUTRES 
NOUVELLES 

 
 

Rija Renaud et Marie-Ève Archambault ont refait le site internet. Une page 
réservée aux membres comprend les photos du RES et toutes sortes de 
documents utiles. Les membres sont invités à mettre à jour leurs 
informations.  
Hélène Lévesque a démarré une formation Les os pour la vie® à l’été 2015.  
La 3e cohorte de l’École québécoise de formation en éducation somatique a 
terminé en juillet 2015.   


